
醫局專科門診試推公私協作
首階邀新西聯網千名病人 盼騰出診症額助有需要者

香港面對人口老化下，醫管

局為紓緩公立醫院服務壓力，今

日起進一步在專科門診推出「共

同醫治模式」公私營協作先導計

劃，首階段會邀請新界西醫院聯

網約1,000名病情穩定的內科及

骨科病人，以醫管局普通科門診

的收費使用社區內的私家診所服

務，希望可以騰出診症名額讓其

他更有需要的病人優先使用。

●香港文匯報記者 黃恆諾
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澄 清 聲 明
本會得悉香港一間公司以「東莞同鄉總會九龍城分會有限公

司」名稱註冊。由於該公司名稱涉及本會名稱，本會在此作出聲明
及澄清，本會從未通過該公司以本會名字（即「東莞同鄉總會」）
成立公司，亦沒有以任何形式授權或認可該公司以本會之名字進
行任何活動，包括商業行為。本會與「東莞同鄉總會九龍城分會
有限公司」並沒有直接或間接的關係，該公司所有的運作，包括
商業行動及社會行為，一概與東莞同鄉總會無關。

任何人士或機構如在事前未獲得本會的授權，以本會的名義
作任何用途，本會將保留一切向有關人士或機構追究的權利。

如任何人士對上述聲明有任何疑問，歡迎致電+852 2385 2171
向本會查詢。

東莞同鄉總會
二零二一年八月二十七日

香港文匯報訊（記者 芙釵）
香港公屋輪候時間愈等愈長，特
區政府去年推出過渡性房屋計
劃，首階段提供超過1,500個過
渡單位讓劏房戶入住，惟居住期
僅兩年，租金不高於住戶收入的
25%。有關注團體的調查發現，
三成受訪劏房戶已輪候公屋6年
或以上，逾三成受訪者嫌過渡屋
限制多而無興趣申請。有基層市
民計算後亦發現，過渡屋的租金
與劏房相若，且租期短暫，無法
真正過渡至上樓，故沒有申請。
團體認為，相比起 22 萬劏房
戶，過渡屋數量實屬杯水車薪，
增建公屋更為實際。
「關注基層住屋聯席」於今年
7月下旬至本月中旬訪問了218
名居住在不適切住房的居民，其
中89.4%正輪候公屋，有30.3%
已輪候6年或以上。在過渡性房
屋種類中，96.4%受訪者喜歡有
獨立洗手間、浴室及煮食空間的
新建單位或暫租住屋。

嫌租期短 指應銜接「上樓」
68.7%受訪者有興趣申請過渡

屋，其中65.7%認為可以減輕租
金壓力，22.4%認為可改善住屋
空間。有31.3%受訪者則稱無意
申請，其中59%人認為兩年租期
太短，21.3%認為有搬遷困難及
需考慮搬遷費用。有72.3%受訪
者認為，過渡性房屋的租住期應
銜接至成功編配到公屋單位為

止。
李小姐與丈夫、9歲兒子及70

歲父親住在深水埗一個不足200
平方呎的劏房單位內，一家四口
靠從事地盤工作的丈夫每月約2
萬元薪金維生。她昨日在記者會
上形容，兒子在疫情期間猶如
「坐監」一樣，但他們沒有興趣
申請過渡性房屋。
李小姐解釋，目前的租金及水

電費每月共逾七千元，若根據過
渡屋租金釐定準則為住戶收入的
25%，她們一家入住過渡屋只能
慳到2,000元租金，若計及水電
費，與目前的支出相若，「過渡
屋只能居住兩年，又未能確定位
置是否方便兒子上學，搬遷費用
亦需過萬元，所以不划算。」
已入住南昌過渡性房屋一年的

陳小姐已輪候單身人士公屋14
年，以前居於粉嶺的混凝土板間

房，面積僅180呎，月租2,800
元，業主更濫收水電，居住環境
十分惡劣，「有青蛙從廁所跳出
來嗰種。」去年，她搬到面積
130呎的過渡性房屋居住，居住
環境有所改善，亦有獨立水電
錶。
不過，陳小姐已失業一年，僅
靠單人綜援金生活，但過渡性房
屋租期尚餘一年，故計劃搬到深
水埗的唐樓劏房居住，「唔希望
搬來搬去，好想盡快『上樓』安
頓下來。」
「聯席」成員鍾惠賢表示，本
港約有22萬個劏房租戶，但現
階段過渡性房屋單位僅 1,547
個，杯水車薪。他們促請政府加
快覓地興建公屋及過渡性房屋，
同時延長過渡性房屋的租住期，
讓租戶可以過渡至成功「上樓」
為止。

逾三成劏房戶拒租過渡屋

醫管局在2014年中已開始推行「普通
科門診公私營協作計劃」，將符合臨

床及計劃準則的普通科門診病人轉介到私
家醫生跟進，醫管局總行政經理（服務轉
型）陳允健昨日接受香港文匯報等傳媒訪
問時表示，今天開始，專科門診會以該計
劃為基礎，引入「共同醫治模式」，邀請
已經覆診最少12個月，並符合臨床準則的
病人改為接受私營醫療服務。
計劃首先會在內科推出，目標病人主要
是血壓及糖尿情況穩定的病人，陳允健透
露，新界西醫院聯網今日會率先向病人發

邀請信，而在計劃運作暢順後，骨科亦預
料會在今年第四季開始參與計劃，轉介有
背痛等問題，覆診時主要是取藥穩定病情
的病人改用私營醫療服務。

病人「街症價」年睇10次私醫
內科及骨科約1,000名病人合資格獲轉

介，他們如果同意改向私家醫生求診，每
年可以按每次50元的醫管局普通科門診收
費，享用10次私家門診服務，除了跟進慢
性疾病外，亦能在患上傷風感冒等偶發性
疾病時求診，相關收費已經包括藥費，而
綜援及長者生活津貼受惠人和公務員與醫
管局員工等亦可繼續享有與醫管局服務相
同的費用減免。
倘之後有病人同時獲多個專科邀請參與

計劃，能否使用更多次資助私營門診服
務？陳允健表示，以「普通科門診公私營
協作計劃」的經驗顯示，大部分病人都未

能用盡每年10次的服務限額，相信10次服
務限額已經足夠，並指醫管局現時亦有按
需要在流感高峰期間，增加兩次資助門診
服務額予病人使用。
不少專科門診病人都因為擔心一旦不再

覆診，日後可能變成「新症」需重新輪
候，陳允健指計劃設有轉介機制，病人如
果獲私家醫生轉介，可不被視為「新症」
返回原本的公院專科門診跟進，「私家醫
生的就診時間更靈活和具彈性，定期檢查
對病人是好事，私家醫生如果發現問題，
首先會由護士跟進，醫管局會提供跟進建
議，公立醫院醫生有需要時亦會與私家醫
生直接溝通。」
醫管局其他專科委員會亦會繼續探討推

行計劃的可行性，主要考慮私營市場是否
有相關設備可以提供適切治療等因素，期
望未來會有更多專科參與計劃，以騰出診
症名額讓其他更有需要的病人使用。

●●陳允健表示陳允健表示，，醫院管理局今醫院管理局今
日起會在專科門診推出日起會在專科門診推出「「共同共同
醫治模式醫治模式」」公私營協作先導計公私營協作先導計
劃劃。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

香港文匯報訊（記者 子京）
當前全球正經受地緣政治以及新
冠疫情的巨大衝擊，企業應如何
適應和可持續發展，鏡報基金昨
日舉辦一場「企業社會責任新常
態」講座暨研討會，與會講者包
括企業代表、學者和專業人士。
他們表示，ESG（環境、社會及
管治）策略與企業可持續發展不
可分割，在香港國安法實施後的
新常態下，除了環保、員工關愛
之外，政治意識明確也應加入到
企業社會責任之中，加強員工的
愛國教育。
主辦方代表、鏡報企業社會責

任發展委員會主席徐世和表示，
香港近年受疫情影響，不少企業
仍積極關心社會，幫助有需要的
人，香港處在政治及經濟的新常
態下，企業和公民都應認真思考
如何履行社會責任。

香港大學專業進修學院常務副院
長劉寧榮、著名財經分析家王冠一
均表示，ESG策略會影響一間企
業的聲譽、價值及股價等，故愈來
愈受投資者重視，投資者可以通過
了解上市公司的ESG策略，去了
解企業的內部管治、投資效益及風
險大小，因此ESG策略與企業的
可持續發展不可分割。
昌泰國際集團董事長鄧慕蓮、

金邦達寶嘉控股有限公司執行董
事盧威廉介紹各自公司在企業責
任方面的貢獻，包括派發防疫物
資、幫扶社福機構等，將業務、
環境與社會共同發展相結合，身
體力行地體現了「取之於社會，
用之於社會」的道理。
鏡報傑出企業社會責任獎義務

統籌及策劃黃經國表示，學校、
企業等以往對於國家和中國共產
黨總是避而不談，令學生及員工

對自己的身份認同是不確定、不
清晰，他認為在香港國安法實施
後的新常態下，除了環保、員工
關愛之外，政治意識明確也應加
入到企業社會責任之中，加強員
工的愛國教育及提升國民身份認
同，促進社會和諧。

建文化連接 助港青融入灣區
粵港澳大灣區青年總會主席吳

學明建議，應通過多種不同渠道
向香港年輕人講解大灣區的基礎
建設、對港人的優惠便利政策
等，尋找並建立兩地文化連接，
幫助香港青年融入大灣區建設。
鏡報基金同日舉行「首屆閩港
青少年社會責任推廣大使」評選
活動啟動儀式，主禮嘉賓、前教
育局局長吳克儉表示，此次評選
活動能夠令兩地青少年共同增強
社會責任，提升公民素養。

專家：企業應增員工愛國教育

●多位嘉賓
為「首屆閩
港青少年社
會責任推廣
大使」評選
活動啟啟動儀
式主禮。
香港文匯報

記者 攝
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香港文匯報訊（記者 子京）
入境處自2013年成立「入境事
務 處 青 少 年 領 袖 團 」
（IDYL），為學校提供恒常的
課外活動，訓練範疇包括國民
教育、入境處知識、野外訓
練、社會服務、步操、體適能
訓練等。因應香港國安法的實
施，今年訓練內容亦加入了基
礎的國情教育，同時設有中式
步操訓練。為吸納更多隊員加
入，入境處將初期對象為中三
至中六的學生，延伸至中一至
中二的學生，目標是今年內為
超過十間中學成立IDYL，為約
250名中學生提供培訓。

增國情教育 設中式步操
在昨日舉行的IDYL專題介紹
會上，入境處助理處長（管理
及支援）戴志源表示，IDYL不
只是一項課餘活動，更是一項
培養服務香港人才的種子計
劃。他希望吸納更多隊員加
入，縱使他們日後未必選擇加
入入境處，亦可於其他不同崗
位上貢獻社會。
據介紹，IDYL為學校提供恒
常的課外活動，為學生提供有
系統及多元化的紀律及領袖訓
練，對象為中一至中六的學
生。每星期為學生提供不同的
訓練，訓練主要分六大範疇，

包括國民教育、入境處知識、
野外訓練、社會服務、步操、
體適能訓練等。
隊員會定期在入境事務學院

接受專業訓練，更會獲安排參
觀入境處設施，加深對入境事
務工作的了解，入境事務學院
會派出專責教官提供專業訓練
予隊員，亦會邀請社會知名人
士及專業精英與隊員分享人生
點滴，鼓勵隊員建立正面思
維，讓服務社會的心更早植根
到未來社會棟樑的心裏。
因應香港國安法的實施，今

年訓練內容加入了基礎的國情
教育，讓隊員更加認識國家，
同時設有中式步操的訓練，透
過訓練，隊員的服從和紀律會
得以提升，亦可訓練隊員的集
中力和團隊精神，更藉此加強
隊員國民身份認同，從而提升
對國家的歸屬感。

IDYL成立以來，有近400位
隊員曾接受訓練，當中首屆隊
員陳淑宜在完成訓練後，成功
投考入境事務助理員。現在深
圳灣出入境管制站工作的陳淑
宜昨日接受訪問時表示：「參
加IDYL訓練，令以往我行我素
的自己體會到團隊合作。在訓
練中學習到很多知識去裝備自
己，在加入入境處工作也不會
感到太陌生。」
IDYL副總監、港隊田徑代表

唐焯彬以及空手道運動員李振
豪到場與現屆IDYL隊員分享，
並即席教授空手道。
就讀中五的黃思燚和中六的

何欣怡，分享自己參與IDYL半
年後的體會：「我們都很有興
趣加入紀律部隊，IDYL可以幫
助自己了解更多相關知識，令
自己對未來生涯規劃變得清
晰，培養了自信心。」

●入境處助理處長（管理及支
援）戴志源昨日介紹IDYL培訓
計劃。 香港文匯報記者 攝

● IDYL 現
屆隊員在教
官指導下進
行中式步操
訓練。
香港文匯報

記者 攝

●IDYL副總監、港隊田徑代表唐焯彬及空手道代表李振豪到入境事務
學院與現屆IDYL隊員分享，並即席教授空手道。 香港文匯報記者 攝 ●「關注基層住屋聯席」促請政府延長過渡性房屋的租住期，讓租戶可

以銜接至成功編配到公屋為止。 香港文匯報記者 攝


